

Temps pour la Création 2025

# Paix avec la Création



**Une réflexion des îles du Pacifique**

*par Sr. Annette Arnold, Coordinatrice de Talitha Kum Océanie*

Imaginez la paix et l'émerveillement de s'asseoir sur le sable doux, sous un palmier comme celui-ci, et de nager dans une eau bleue cristalline. Cette année, l'idée principale de la campagne du **Temps pour la Création** est : « **La création trouvera la paix lorsque la justice sera rétablie.** » En regardant cette image, on ne penserait pas que la justice doit être rétablie. Cela semble absolument idyllique !

Le sud du grand océan Pacifique abrite environ 30 000 îles du Pacifique, et **l'un des environnements marins les plus riches en biodiversité au monde.** Les peuples qui y habitent sont très forts et riches de diversité culturelle, de langues et de traditions, avec des communautés qui travaillent dur pour préserver et renforcer leur identité pour l'avenir.



Pourtant, certaines nations insulaires du Pacifique sont plus menacées que d'autres par le changement climatique, en raison de **la montée du niveau de la mer et des phénomènes météorologiques extrêmes.** Les dirigeants insulaires du Pacifique l'ont clairement affirmé dans une déclaration en 2018 : le changement climatique est « la plus grande menace pour les moyens de subsistance, la sécurité et le bien-être des peuples du Pacifique ». Ils subissent des tempêtes, cyclones, sécheresses et marées exceptionnelles plus fréquents et plus intenses, qui endommagent les infrastructures, les habitations et les terres agricoles. La montée des eaux entraîne l'inondation des zones côtières, l'érosion des rivages et la contamination des sources d'eau douce par l'eau salée, **menaçant la sécurité alimentaire, les habitations, les infrastructures et les terres agricoles.** Ces impacts fragilisent également les pratiques traditionnelles et les écosystèmes, affectant la biodiversité, l'identité et la cohésion culturelle.

## **En ce Temps pour la Création, nous aspirons à trouver la paix, sachant que celle-ci ne peut être obtenue que lorsque la justice est rétablie.**

Les peuples des nations du Pacifique contribuent à moins de 0,03 % des émissions mondiales de gaz à effet de serre, tout en étant **parmi les plus vulnérables aux impacts du changement climatique**. Ce Temps pour la Création nous appelle à réfléchir à de telles injustices et à leur coût humain.

**Les catastrophes climatiques rendent des milliers de personnes vulnérables**, et cette vulnérabilité expose à un risque d'exploitation. Beaucoup sont contraints de chercher refuge, parfois sur leur propre île, parfois dans des pays voisins comme l'Australie, la Nouvelle-Zélande ou les États-Unis. Dans certains cas, des communautés entières sont relocalisées avec l'appui des gouvernements et d'organisations internationales. La situation est complexe, car s'installer dans un autre pays peut offrir de meilleures opportunités économiques, mais comporte de **grands risques** : séparation familiale, perte culturelle, et fuite des travailleurs qualifiés de leur pays d'origine, en particulier dans les secteurs de la santé et de l'éducation.



Les réseaux de **Talitha Kum en Océanie** collaborent pour soutenir et garantir la justice aux habitants des îles du Pacifique contraints de chercher du travail en Australie et en Nouvelle-Zélande. Beaucoup viennent comme **travailleurs saisonniers** dans les secteurs de l'agriculture, de la construction, de la viticulture, de la pêche, du tourisme et de la viande. Bien qu'il y ait toujours des améliorations possibles, une législation et une réglementation existent pour **prévenir l'exploitation et protéger les travailleurs migrants**. Malheureusement, certains agents d'immigration et employeurs peu

scrupuleux profitent de leur vulnérabilité. Cette exploitation peut aller de salaires injustes ou volés à des conditions de travail et de vie inadéquates. Certains employeurs promettent des emplois et des conditions inexistantes et facturent des sommes exorbitantes pour les visas et les billets d'avion. La question du **travail forcé et de l'exploitation** est une préoccupation majeure pour tous les membres de Talitha Kum en Océanie.

Comme beaucoup de ces travailleurs sont des personnes de foi, les communautés paroissiales locales forment des cercles de soutien et d'accompagnement autour d'eux. Cet acte même peut **réduire la vulnérabilité** et créer des relations de confiance et de réciprocité. C'est une occasion, pour ceux du pays d'accueil, d'**ouvrir leurs esprits et leurs cœurs** pour découvrir les pays du Pacifique et surtout les effets horribles et bouleversants du changement climatique. C'est un petit pas dans **notre cheminement commun vers la justice**, contribuant à ce que la création trouve la paix. Ce serait un cadeau formidable pour les nations et les peuples des îles du Pacifique.

*Sr. Annette Arnold*



[www.talithakum.info](http://www.talithakum.info)